
王志泽 最好的教育是适合孩子的“真”教育

民办教育要发
展，要有完备的环
境。大的环境要逐
步改善，才能办出
有想象力、高品质
的学校。预计未来
将有更多的资源进
入民办教育这个领
域。无论是民间
的，还是来自国外
的，都将提供更多
选择性资源。
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教育不是筛选，是
因材施教

新京报：明年就是汇佳创
办 20 周年了，有没有什么特别
纪念活动？

王志泽：详细的计划目前
还在考虑，不过有一点，我们希
望做一些实实在在的事情，一
些能够倡导科学教育理念的事
情，而不仅仅是表面上的宣传
和包装。

新京报：汇佳的 20 年，也
是北京民办教育发展的 20 年，
有没有什么特别的体会跟大
家分享？

王志泽：没有什么过于特
别的。从根本上来说，汇佳的
发展还是得益于人民对教育的
需求，教育是为国民服务的、为
需求服务的。早期国际教育不
被重视，但是到了今天，大家的
认知都发生了巨大的变化，要
说特别的体会，那就是，汇佳发
展这 20 年来的定位对了，方向
对了，每年都在变得更好，越来
越好。

新京报：一直以来，教育界
人士都在呼吁“公办不择校、择
校找民办”，但是至今这种理念
还是没有被普遍接受，你认为
其中的原因和解决之道是什
么？

王志泽：我 想 多 数 家 长
并 不 是 真 正 了 解 我 们 的 教
育 ，尤 其 是 对 当 下 的 教 育 了
解得不够。通常家长认为的
名校就是好的教育。名校是

名 校 ，但 不 一 定 是 最 好 的 教
育。最好的教育是适合孩子
的教育、是“真”的教育、是遵
循 教 育 规 律 的 教 育 ，教 育 应
该是完全的。

目前的教育是不完全的教
育，为什么是不完全的呢？现
在的学生通过考试往下筛，层
层筛，最后选的学生是记忆力
强、悟性好的、最聪明的，但其
实这不是教育的作用，是筛出
来的，不是教育出来的。考试、
筛选把聪明的人选出来这不是
教 育 ，起 码 我 认 为 这 不 是 教
育。幼儿园、小学阶段，真正应
该是最大限度的遵循教育规
律，教育规律其中的一个重要
方面就是差异性的规律，人是
有差异的，如何让形形色色的
孩子在这种差异下成长，其实
这就是以前我们都提到的素质
教育、习惯养成。

并不是所有没上成名校的
人就不会取得成功，最近的一
个例子就是获得诺贝尔文学奖
的莫言。但实际上，太多的家
长没在这方面认真思考过。现
在的教育，最后的结果就是筛
选聪明孩子在一块，这种筛选
显然是不公平的，也并不能确
认这筛下去的 80%的孩子里面
就没有人才，如果这样的话，对
于这80%的孩子就不公平了。

首先从国家层面来讲，就
应遵循这样一个教育规律，搭
建一个教育的平台。教育就是
形形色色不同的人有不同的选
择、不同的方向、不同的内容，

这是应该由市场来完成的，所
谓市场来完成，也就是说，民办
教育就是这个市场中多样化教
育的执行者。

从中国的教育机构来看，
政府教育就应该办普惠型的、
针对大众的，因为你是拿公共
财政支付的公共福利，公共福
利是完成对大众的普及型教
育。所以公办学校就不应该有
重点、普通差异之分、办学条件
也不应该有差异。所有学校应
该是一个标准，软硬件都是一
个标准，这才应该是国家对基
本教育的一个实施。

国家的教育结果应该是公
办、民办全发展，才是完备的教
育体系。只有这样才是教育最
大限度的公平化。

民办教育也是教
育的重要组成部分

新京报：除了政府层面的
政策引导，那你认为，北京现有
的民办教育能够满足家长对于
择校的需求吗？

王志泽：整体而言，民办教
育可选择的太少，很多民办学
校也没有最大限度的去研究
教育。民办教育对教育规律、
教育需求以及教育多样化的
研究都不够，这种不足与政策
的完备性有关。无论公办学
校，还是民办学校，都是国家
教育的组成部分，解决了让老
百姓有更多选择的问题。我
们俗称的“人头费”，公民进民

办学校政府给钱，进民办学校
也应该给。目前国家给公办
学校的“人头费”每年是两万
元，那以汇佳为例，2000 多名
学生就是 5000 万。那如果公
民选择不上公办校而是上民
办校，那么这个“人头费”就没
有了，我认为不应该因公民选
择民办学校就把他本该取得
的人头费给剥夺了。

“人头费”问题只是其中一
方面，政府应制定鼓励发展民
办教育的政策，通过这些政策
提高教师待遇等大家都非常关
心的问题。

新京报：北京有解决“入园
难”问题的三年规划，您认为民
办教育在解决入园难的过程当
中作用是怎样的？

王志泽：这是个很复杂的
问题，很多认为“入园难”是因
为缺少幼儿园，其实幼儿园的
总量是不缺的，缺的是好幼儿
园。家长一心要把孩子送到所
谓的名牌幼儿园去，认为名牌
幼儿园就是好幼儿园。这就造
成了某种供给与需求二者之间
侧重点的不平衡。

幼儿园也同样存在我们刚
才谈到的关于民办幼儿园资金
支持拨付的问题。另外，幼儿
园严重缺少教师、幼儿教师素
质相对较低也是目前存在的比
较严峻的问题。一个合格的教
师，必须经过数年的培养，早教
领域也是如此，而现实的情况
是，目前的早教领域没有完善
的人才培养体系。
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